

Publicación Soporte Circulación Difusión

121 283 83 609 Audiencia 437 000

ABC Nacional, 46 Prensa Escrita

Fecha País V. Comunicación

Tamaño

V.Publicitario

68 607 EUR (74,246 USD) 525,56 cm² (84,3%) 21 950 EUR (23 754 USD)

26/04/2020

España



Más compras online y menos turismo

La economía que emergerá del confinamiento

Claves

Distinto músculo

Los planes aprobados por los distintos países siguen una retórica similar de avales a empresas, aplazamientos, facilidades para evitar el despido... pero un impulso fiscal distinto: el impacto inmediato de EE.UU. es un 5,5% de su PIB, el de Alemania, un 4,4% y el de España, apenas un 0,7%.

La alimentación sigue el paso

Deloitte y Funcas creen que el rebote se producirá en el tercer trimestre, pero la recuperación irá por barrios. Hostelería, los viajes y el comercio minorista no recobrarán el nivel de actividad previo a la pandemia hasta finales del primer trimestre de 2021 según Deloitte.

El motor del PIB español, en entredicho

La recuperación para España será más lenta que para Alemania por el mayor peso del turismo en la economía. La campaña de verano no brillará, lo que lastrará la mejoría del PIB español, va que el turismo supone casi un 15% del mismo.

Entendimiento

Tras arduas negociaciones entre demócratas y republicanos, los estímulos de EE.UU. han sido negociados entre Gobierno y oposición. En España esto se dio en el primer plan de medidas, pero no en los siguientes, pese al apoyo parlamentario.

Desde EE.UU. hasta Alemania, los países tratan de asegurar una recuperación rápida, pero habrá sectores y países más golpeados y nuevos hábitos de consumo

D. ALANDETE / R. SÁNCHEZ / J. TAHIRI WASHINGTON / BERLÍN / MADRID

Tras la Gran Depresión de 1929 y la Gran Recesión de 2008, el mundo se enfrenta a lo que algunos economistas ya han bautizado como la Mayor Depresión por la pandemia del coronavirus. Es terreno completamente inexplorado, con el tejido productivo de la sociedad de medio mundo en un coma inducido y el paro, que aún es pronto para contabilizar de forma fiable, disparado a niveles nunca antes vistos. Los expertos en economía consultados por ABC advirtieron de que este es momento de que los gobiernos intervengan para asegurarse de que la in-dustria, el comercio y el mercado de trabajo se mantienen listos para reactivarse en cuanto las autoridades sanitarias decidan. Sobre todo, según añadieron, es imprescindible diseñar una combinación de política fiscal y monetaria con el mayor consenso político posible.

Pero el mundo que saldrá tímidamente a la calle se encontrará una economía diferente, con sectores que mantendrán el pulso y otros que necesitarán más tiempo para restañar sus heridas. La herida más profunda la sufrirá lo que BBVA Research llama «consumo social». Según el seguimiento de la entidad sobre el gasto con sus tarjetas desde la segunda quincena de marzo la hostelería, el transporte, el turismo y el entretenimiento, han visto reducir el consumo entre un 60 v un cien por cien frente a 2019. «La alimentación, algunos bienes y servicios sanitarios y ciertas compras por internet se han visto beneficiados por el entorno de elevada incertidumbre, además de por un cambio en los hábitos de consumo impulsado por el confinamiento», incide el servicio de estu-

Esta tendencia puede llegar para quedarse dice un informe de Citi en el que se señala que la compra online de alimentos se potenciará, además de la videoasistencia médica. La consultora Deloitte ha trazado el futuro de cinco sectores: la alimentación, el comercio minorista, la restauración, los viajes y los hoteles. Deloitte augura que hasta entrado junio habrá una fase de aislamiento v apertura con restricciones, otra de estabilización, con apertura de hoteles, restaurantes y cafeterías, y la de recuperación desde diciembre. La alimentación será el único sector que no caerá. Los hoteles, los viajes y el comercio minorista son los sectores que tienen un peor desempeño: su recuperación no se vislumbra hasta finales del primer trimestre de 2021.

Según Funcas, la hostelería v la restauración serán las más perjudicada y caerán un 58,3% hasta junio para acabar el año un 20% por debajo. La construcción le sigue con una caída del 5% acumulada en el año, por delante del 4,7% que se hundirá la industria ma-nufacturera. Solo el sector primario escapará de la recesión y crecerá un 3%

Ello deja negro sobre blanco que si unos sectores saldrán beneficiados frente a otros, lo mismo ocurre con los países. La economista de Funcas, María Jesús Fernández, cree que la recuperación se dará en el tercer trimestre aunque en España será más lento el rebote por «el peso del turismo, que es la actividad que más tardará en recuperarse». BBVA augura la recuperación total del sector para «varios años». El turismo representa el 15% del PIB y tanto el FMI como Credit Suisse señalan que, por ello, la recuperación será más rápida en países industriales como Alemania.

Las previsiones del FMI confirman esta distinción: para España el organismo augura una caída del 8% (el peor dato iunto al de Italia) y una recuperación más débil, del 4,3% en 2021. Estados Unidos, por ejemplo, caerá un 5,9% para luego rebotar un 4.7% v Alemania experimentará una recesión del 7% con una 5,2% el año que viene, según el organismo, que augura la mayor crisis desde la Gran Depresión. No habrá recuperación en forma de «V», sino de logo de Nike.

Esta situación es completamente atípica porque, según explicó a ABC el profesor de Economía de la Universidad de Berkeley Pierre-Olivier Gourin-



chas, «la economía entra en recesión no porque padezca una crisis financiera como en 2008 o por un descenso del precio del crudo, sino porque es decisión de los gobiernos poner la economía en un modelo de pausa, una especie de coma inducido, que va a tener un precio muy, muy alto».

Deseable consenso

En EE.UU. el Capitolio ha aprobado un paquete de estímulo, va ratificado por Trump, que contempla un gasto estimado de dos billones de dólares, y ambos partidos va consideran medidas de rescate adicionales. Este estímulo, sin embargo, ha sido fruto de unas arduas negociaciones entre demócratas y republicanos, e incluye ambiciosos créditos y subsidios de consenso, centrados en autónomos, pymes, y parados. Según el FMI, la deuda pública esca-

lará al 114,6% del PIB en 2021 frente al 95,5% de 2019, en lo que supone su máxima cota desde 1902. El déficit crecerá del 2,8% del PIB en 2019 al 9,5% en 2020, el mayor desde que se pidió el rescate bancario en 2012, siendo así el país europeo con un mayor agujero en sus cuentas en 2020 y 2021, cuando bajará al 6,7%. Ello se debe al elevado punto de partida, va que el Gobierno no solo no redujo el desequilibrio en 2019 sino que lo aumentó del 2,5% al 2,8% del PIB. La crisis económica actual dejará una fac-

Nuevo modelo productivo

Las compras online se potenciarán así como el teletrabajo, mientras que el turismo será el sector que más tardará en recobrar el vigor, lo que augura una mejoría económica más lenta en España



Publicación ABC Nacional, 47 Soporte Prensa Escrita Circulación 121 283 Difusión 83 609 Audiencia 437 000

Fecha 26/04/2020 País España V. Comunicación 68 607 EUR (74,246 USD)

Tamaño

268,20 cm² (43,0%) V.Publicitario 13 923 EUR (15 068 USD)



Una fábrica textil paralizada

tura abismal. Estados Unidos, que alcanzará un déficit del 15,4% del PIB este año (desde el 5,8% actual) y una deuda del 131,1% (frente al 109% de 2019).

EE.UU. ha aprobado un contundente paquete fiscal del 6,9% del PIB, medidas de liquidez del 2% y avales del 2,2%. Alemania también ha desplegado medidas inmediatas del 4,4% del PIB de gasto, liquidez del 6,2% y avales del 23,4%: el país germano tiene un colchón para ello, al tener superávit en 2019 y una deuda del 59,8% del PIB. Sin margen fis-cal para medidas más ambiciosas, España ha elevado el gasto un 1,2% del PIB, avales por el 8,9% y liquidez del 0,9%

Ola de quiebras

El ministro de Finanzas alemán, Olaf Scholz, aprobó un impulso fiscal de 800.000 millones de euros, el mayor desde la II Guerra Mundial. «Nos lo podemos permitir», añadió, en referencia a las últimas cuatro legislaturas de disciplina fiscal. La magnitud de esa reacción al efecto coronavirus tiene como objeto apuntalar una agrietada confianza empresarial y del consumidor.

El gigante alemán aéreo, Lufthansa está vendiendo 40 de sus 763 aviones, negocia un rescate público y la venta de su marca «low cost», German Wings. Deutsche Bank ha cerrado 200 de sus 500 oficinas, partiendo de una situación ya crítica. El sector automovilístico se ha paralizado, poniendo en riesgo no solo su recuperación, sino la carrera tecnológica por la movilidad eléctrica.

se trata de un pesimismo respaldado por los datos. La economía alemana registrará una contracción de casi el 10% en el segundo trimestre de 2020, a pesar de las ayudas, según la

proyección de los principales institutos económicos (DIW, IfO, IfW, IWH y RWI). La contracción del segundo tri-mestre será la peor desde 1970 y dos veces superior a la del primer trimestre de 2009. La única manera de evitar ese efecto en cascada, según Clement Fuest, presidente del Instituto IFO de Múnich, es «no caer en la trampa de plantear esta crisis como una disyuntiva entre la bolsa o la vida y reactivar progresivamente, pero cuanto antes, y con criterio, la economía».

Globalización, marcha atrás

Según el economista e investigador de la Universidad de Cornell Paul McCulley, un estímulo bien ideado y consensuado «puede ser una autopista hacia el cielo en este momento». Es momento, reflexiona, de planificar de forma rápida una clara política fiscal y monetaria, por encima de otras prioridades. «Ya habrá tiempo de solucionar el impacto que va a tener esto sobre tantos frentes en la sociedad. Ahora mismo, preocuparse por la inconti-nencia fiscal es exactamente lo contrario de lo que deberíamos hacer», añadió

Otro riesgo late bajo la piel de la economía mundial y apunta al comercio. «Esta crisis puede dar lugar también a un cierto retroceso de la globalización, debido a que se ha puesto de manifiesto la fragilidad de las cadenas productivas excesivamente fragmentadas y dispersas internacionalmente», incide Fernández. Pero, alerta, estamos en terreno desconocido. «Seguro que el cambio más importante a que dé lugar, no lo imaginamos»,